

LA IDEA

SEMANARIO REPUBLICANO SE PUBLICA LOS SABADOS

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Sexto Ramón Parro (Tripería), 27, teléf. 133

Toda la correspondencia se dirigirá á la Administración.

Los originales que se remitan estarán firmados y no se devolverán.

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre.....	1,00 pesetas.
Provincias, id.....	1,50 »
Número suelto.....	0,10 »
Anuncios y comunicados á precios convencionales	
Pago adelantado.	

RESULTADOS CIENTÍFICOS

Dos categorías de observaciones prescindiendo de las meramente vulgares, pueden distinguirse en los estudios realizados con motivo del eclipse de sol del 28 de Mayo. Unas, las que pudiéramos llamar de alta ciencia, exigen preparación especial y material exprofesamente dedicado á las mismas, que sólo han reunido en nuestra patria la comisión inglesa dirigida por el primero de los Astrónomos de la actualidad Mr. Lockoyer; la francesa presidida por Deslandes y las dos de nuestros observatorios el de Madrid y el de San Fernando. Otra que con todo derecho entra en la categoría de la observación científica, tan sólo necesita para recoger con la necesaria severidad de investigación frutos adecuados y utilizables, una cultura particular en las ciencias fisico-naturales, astronómicas y en sus auxiliares las exactas y un arsenal no muy extenso de aparatos que puedan utilizarse en las observaciones generales á que puede y debe limitarse un campo de acción.

A esta segunda categoría ha pertenecido la comisión científica que para el estudio del eclipse organizó el Instituto de segunda enseñanza, eficazmente ayudado con desinterés y un entusiasmo que prueba su gran cultura y su amor á la ciencia por distinguidos Jefes y Oficiales y hábiles dibujantes y fotógrafos de esta capital. Reunidos los esfuerzos de todos pudieron vencer las dificultades del momento con la valiosa ayuda, que cumpliendo las órdenes del Sr. Gobernador, prestaron las autoridades y personal oficial de Navahermosa y los muy ilustrados vecinos de dicha villa que tan eficazmente ayudaron á los excursionistas.

Posteriormente se ha aumentado el campo y el número de observaciones con los datos remitidos por los Alcaldes, Médicos, Maestros y vecinos de Almonacid, Guadamur, El Toboso, La Puebla y otros pueblos de la provincia; utilísimos para fijar la extensión y las variaciones del eclipse dentro de la misma.

Una de las ventajas de nuestra observación ha sido el poder realizarla en sitio tan adecuado como *La Raña* de Hontanar, pequeña meseta situada á 6 kilómetros de Navahermosa en la carretera de Navalpino y precisamente cortada por la línea central de máxima duración del eclipse, como lo prueba el que la duración del mismo fué de 80 segundos, inferior en 13 á la calculada para aquel punto, si bien la disminución allí observada lo ha sido también por las restantes comisiones científicas. Para la determinación de los contactos se ha utilizado un buen antejo telescópico galantemente cedido por el Sr. Pastor y otros dos bastante utilizables del Cuerpo de Obras Públicas y del Instituto.

La fijación de los tiempos hemos podido realizarlo con los hermosos cronómetros de suspensión Cardan, puestos á nuestra disposición por los Sres. Alvarez y Marta, y otro cronómetro en el que podían apreciarse perfectamente medios segundos, cedido por el señor Ramos.

La habilidad de los dibujantes Sres. Vera, Comendador y Vegue, aseguraba siguiendo exactamente las instrucciones del método de Green, ha permitido obtener un dibujo de la corona, que ha merecido verdaderos elogios de Flammarion y Moreux. La corona se marca por un alargamiento de su luminosidad en el sentido de la marcha del eclipse, y desde el primer momento se reconoció un gran parecido con la observada en la India en 1868, por el Capitán Bullock, siendo de notar su color purpúreo y su relativamente escasa intensidad luminosa, pues la gran cantidad de luz observada en la

zona de la sombra, se ha debido sin duda á lo estrecho de la faja del eclipse total.

La fotografía prestó importantes servicios, obteniendo hasta once pruebas de la totalidad, con las tres cámaras de que se disponía, provista la una de ellas de un adecuado teleobjetivo «American» de la casa Gilmer, que ha dado pruebas que no necesitan la gran ampliación que las procedentes de las otras cámaras, por la pequeñez de las imágenes obtenidas.

Las observaciones termométricas, hiciéronse con un doble juego de termómetros normales y otros de máxima y mínima, puestos al sol y á la sombra, pudiendo apreciarse desde el primer contacto hasta minutos antes de la totalidad, una baja temperatura de 14° que se hacía muy sensible en sitio tan montañoso y de vegetación tan espléndida como *La Raña* de Hontanar.

La presión también comprobada por dos buenos barómetros, marcó una baja de tres milímetros poco antes de la totalidad, que fué acompañada con un fresco viento sensiblemente dirigido en sentido contrario á la marcha de la sombra.

La brújula de una perfecta sensibilidad, osciló bruscamente desde las 3'40 á las 3'53 hasta 5° al Oeste de su declinación actual y sólo recobró su normalidad al reaparecer la luz.

Las bandas luminosas perfectamente observadas por el Médico Sr. Rodríguez en extensas tiras de papel orientadas en dos direcciones perpendiculares, eran onduladas de unos 8 á 10 centímetros de anchas y corrían en la dirección Norte Sur con una velocidad de 60 por segundo haciéndose más visibles después de la totalidad.

En los vegetales la acción fué extremadamente manifiesta, y prescindiendo de observaciones por otros muchos anotadas, sólo haremos patente la caída de los blancos pétalos de la jara al abrirse con la reaparición del sol con cuya ocultación se cerraron.

Escasa es en abstracto la ofrenda científica que podemos presentar; pero de indiscutible utilidad como podrá verse cuando reunidos, coordinados é interpretados todos los datos que se recogieron, sirvan de recuerdo de la única observación de esta categoría realizada en la distancia que separa á Plasencia de Argamasilla, los dos puntos más próximos en que se hicieron observaciones científicas.

L. DE HOYOS Y SAINZ.

ENSAYO

Difícil empresa la de escribir una impresión del eclipse de sol observado desde Navahermosa.

La fiebre científica que durante estos días se ha apoderado de todos, ha dado como fruto la publicación de observaciones verdaderamente curiosas. Observador ha habido, que ha logrado anotar el preciso momento en que enmudecieron los pájaros y el número de segundos que tardaron en volver á entonar sus cantos; alguien ha visto á la luna (¡la diosa Selené) mordiendo el disco del sol, y lanzándose sobre él, como un tigre hambriento, para devorarlo.

Yo no he presenciado nada semejante. Tal vez, abandonado por la musa Urania, durante el eclipse, como antes y después, me han atraído más que los fenómenos producidos en el cielo por la conjunción del sol y la luna, los que podía observar más fácilmente en la superficie de la tierra, en medio de una naturaleza llena de vida, de aromas y colores.

*
* *

Navahermosa hace honor á su nombre, con sus casas de blancura inmaculada, y sus bonitas rejas construídas según el gusto del Renacimiento; con sus patios, que la

gente del pueblo, siguiendo la poética tradición toledana, ha convertido en pintorescos jardines.

Si saliendo de Navahermosa, se sigue el camino de *La Raña* de Hontanar (sitio elegido para sus observaciones por la comisión científica) no es solamente un campo pintoresco, es un paisaje de severa belleza el que se ofrece á la contemplación del viajero que, respirando una atmósfera aromatizada por el tomillo, la mejorana y el cantueso, camina por un campo cubierto de jara brillante, sobre cuyas matas eleva su tallo esbelto la gamona, y sus vigorosas ramas el roble; espléndido manto orlado de flores que, desde la orilla de un arroyo en cuyas aguas flotan las verdes ovas, asciende por las laderas, formando colosales repliegues, hasta cubrir la cumbre de los montes y se tiende majestuoso por la llanura hasta perderse en un remoto horizonte, cerrado por la masa azul de la Sierra de Gredos, coronada de nieve.

Por aquella llanura era por donde, en el momento del eclipse, debía avanzar rápidamente la sombra gigantesca.

Al principio de la tarde, el campo iluminado desde un cielo sin nubes por los rayos del sol, estaba en todo el esplendor de su hermosura.

Por estrecho sendero subían á la meseta los vecinos de Hontanar en larga procesión de hombres, de niños y mujeres, adornadas sus cabezas con pañuelos de vivos colores.

Cuando se acercó el momento del eclipse, los observadores ocuparon sus puestos, los campesinos se fueron agrupando al borde de la carretera y, bajo un sombrero, se resguardaban algunos excursionistas de Toledo, Navahermosa y Guadamur.

Durante largo tiempo después de verificado el primer contacto, nadie hubiera podido, á simple vista, darse cuenta del combate empeñado en el cielo entre la luz y las tinieblas. El sol deslumbraba; pero cuando la mayor parte de su disco se ocultó tras la luna, empezó la tierra á sentir los efectos del extraordinario fenómeno.

Disminuyó la luz; un viento helado recorrió la llanura y la naturaleza toda pareció agitarse en un estremecimiento de terror. Allí, en el límite del horizonte, hacia la sierra de Gredos, iluminó el cielo una claridad de aurora mientras las tinieblas se extendían por la bóveda inmensa donde empezaron á brillar algunas estrellas, Marte y Venus, principales testigos del combate.

Después cesó el viento; sobre los picos de Gredos elevóse un resplandor rojizo; se fueron apagando los colores de los objetos, confundidos todos en una entonación uniforme y sombría en medio de la cual resaltaba solamente el color blanco con extraño brillo. La grandeza del fenómeno se impuso á todos los seres: los álamos inclinaron sus hojas hacia el suelo; cesaron los juegos de los niños, los comentarios de las mujeres y las discusiones de los hombres, y en aquel silencio profundo, verdaderamente religioso, no se oía ni el piar de un pájaro, ni el zumbido de un insecto. Las figuras humanas, inmóviles y mudas, envueltas en una tenue nube blanquecina, parecían fantasmas de otros mundos á punto de elevarse á las alturas donde brillaba la luz de las estrellas y el sol ostentaba como símbolo de su poder invencible en la totalidad del eclipse, resplandeciente corona de luz anaranjada.

Tras breves instantes los rayos del sol volvieron á acariciar la superficie de nuestro planeta. Reanudaron lentamente los seres vivos sus suspendidos movimientos; los hombres se comunicaron en admiración; pero las huellas de aquella suspensión momentánea de la actividad tardaron en borrarse por completo, como tardan en desaparecer al despertar, las imágenes de los ensueños.

Cuando desde el cielo sin nubes, los rayos del sol iluminaron otra vez plenamente el horizonte, volvió á brillar el espléndido manto de verdura que sube hasta la cumbre de los montes y se extiende por el llano, pero la jara no lucía ya sus flores de oro y nieve. Al ocultarse el sol, se habían contraído los delicados pétalos y en su esfuerzo por abrirse, al aparecer de nuevo la luz, cayeron al suelo y se ocultaron entre la espesura de las matas.

Al despertar la tierra del sueño anormal en que estuvo breve tiempo sumida, aparecieron sus campos desnudos de flores, como al penetrar la luz en la conciencia del hombre tras un ensueño grato, aparecen los campos de la fantasía despojados de bellas ilusiones.

LUIS LAMBERT.

LOCURA SUBLIME

Pasó el eclipse y aún vibran en el pensamiento humano sus *antecedentes* como los *consecuentes* dejarán también en él huella indeleble.

El eclipse, suceso solemne y grandioso para los mortales habitantes de la tierra, siquiera para los hombres estudiosos, no sea más que una consecuencia natural de las leyes que rigen la armonía del Universo, ha sido interpretado siempre por los supersticiosos como signo del mal y origen de terror; y por los inteligentes como motivo de estudio para conocer lo que el sistema planetario puede influir en la vida de este pequeño mundo que habitamos.

Noble ambición la del astrónomo que, acercándose á Dios, pretende arrancarle alguno de sus secretos en cuanto á las leyes universales. Para servir á sus semejantes, suele secuestrarse de la sociedad; se aísla en sus estudios y ofrece á sus congéneres el fruto de la observación, tan necesario, cuando menos, como el célebre *Nosce te ipsum* de las escuelas griegas.

De nada serviría el conocimiento directo del sujeto por sí mismo, sin relacionarlo con el medio en que vive; y yo, lectores me acuso de una verdadera blasfemia, puesto que en los albores de mi inteligencia, después de la lectura de su *Lumen*, yo pecador, cometí la injuria de juzgar á Flammarion visionario, y es, que la pupila humana, imperfectamente organizada para apreciar las grandes cosas, padece aberraciones que por exceso de impresión arrastran al desorden intelectual muchas veces, y en este caso me encontraba.

Bien arrepentido estoy de mi torpeza, y de tal modo han cambiado mis ideas, que si el culto externo no llevara siempre dentro la vanidad, yo quitaría de los altares los falsos ídolos y pondría en su lugar á San Flammarion, San Plunivel y San Echeagaray.

No todos los que juzgan á los hombres de ciencia están arrepentidos como yo de su ligereza, y muchos siguen llamándolos locos ó visionarios; y á este propósito quiero que sirva de fundamento á mi artículo el juicio de un hombre *microcéfalo*, á quien la suerte favoreció colocándole en Naval Moral, muy cerca de un astrónomo, *antes*, en el *momento* y *después* del eclipse.

—«Mire usted, me decía: Aquel señor del anteojo estuvo dos días antes que la luz del sol se quitara agitado y tembloroso; cuando llegó el eclipse miraba al sol con atención y hablaba solo, y cuando terminó sus observaciones, nos cogió á los que estábamos cerca y nos dijo cosas parecidas á éstas:

—He presenciado uno de los espectáculos más grandiosos que la Naturaleza puede ofrecer; suceso predicho con exactitud matemática, y con muchos años de antelación por mis abuelos científicos, de los que soy heredero. Por el cristal que tenéis delante he visto hoy á Dios en sus obras, y he tenido ocasión de apreciar que todo lo que ocurre en esta *gran fanega*, que llamamos tierra, es pequeño.

He observado con un interés que demostraban las palpitations de mi corazón, el hecho primordial, de que la luna se interponía entre el sol y la tierra; avanzaba sobre él; le devoraba, y después, el sol, nuevo *Promeleo* surgía de sus mismas entrañas. Os parecerá esto maravilloso; pero el hecho consiste simplemente en la interposición de un cuerpo opaco, como vosotros podeis anular la luz del candil por la tela intransparente

y obscura y dejar que después aparezca su potencia luminosa quitando el obstáculo.

Me ha dicho alguno de mis compañeros y vosotros también, que durante el eclipse las flores del día caían al suelo; las sensitivas contraían sus pétalos; las aves buscaban sus nidos (algunas cantando á la noche), y las que lo tenían, cubriendo su cabeza con las alas; los hombres desafiando fatuamente con su mirada al astro del día, sintiendo á la vez gran disminución del calor.

Desaparece el fenómeno y el sol vivifica la tierra devolviéndola su actividad. Hay (campesinos y hermanos), motivos suficientes para que volviendo la vista á religiones pasadas, nos convirtamos en idólatras, es decir, en adoradores del sol; pero, amigos, yo tengo la vista fija en sitio más alto, y está por tanto puesta en el Arquitecto manufactor de cosas tan grandes.

Ninguno nos atrevimos á replicar al sabio; pero todos pensamos que no tenía la cabeza segura.

Después de estas explicaciones, arriesgándome á parecer á mi interlocutor, un loco de diversa categoría de la del sabio, no pude menos de contestarle: ¡Sublime locura, la del que pretende demostrar que en el espíritu humano no hay más que tres fines: la *verdad*, la *belleza* y el *bien*!

¡Espíritu grande el que quiere demostrar que la naturaleza humana vive sintetizada en la *armonía* que se manifiesta á nuestros ojos por la variedad en la unidad!

Y me despedí de aquel pobre campesino diciendo:

¡Sublime locura!

¡Quién pudiera alcanzarla!

Tiro rápido.

Algunas cámaras reales y efectivas, han resultado oscuras para las Cámaras de Comercio, tan oscuras, que se han eclipsado por tiempo indefinido.

Inconvenientes de andarse con medias tintas.

Si hubieran empleado desde un principio reactivos fuertes, y buenos disolventes, no les sucedería esto.

Por uno de los decretos del novísimo Ministro de Instrucción pública, se confía la inspección de la enseñanza en cada provincia, á los Directores de los Institutos.

Aconsejamos á los Maestros de la de Toledo, se provean de la cédula de comunión.

Y se den prisa á pecar, porque si no pecan, ¿de qué se van á confesar?

El muñeco de que se hablaba en nuestro *extraordinario*, no lo mandan por ahora á Toledo; parece que su mecanismo está muy averiado, y se lo van á devolver á los Tiroleses, para que lo compongan en su país.

En el de los Tiroleses, no en el del muñeco.

Otra vez vamos á ser declarados en estado de guerra.

¿Por qué?

Porque, al decir de los periódicos ministeriales, ningún trimestre se ha recaudado tanto como en este.

Pues, hombre, que no se den tanta prisa en pagar.

En el Círculo de la Unión Mercantil ha dicho un señor Píera, que en el distrito de Palacio sólo había un vecino opuesto al movimiento de la Unión Nacional.

Suponemos que al verse tan sólo este vecino se mudará de casa.

Las moñas para la corrida de la Asociación de la Prensa, han sido regaladas por varias aristocráticas damas.

Que nosotros sepamos ninguna de ellas ha hecho ningún donativo para el fomento de la instrucción.

El Sr. Silvela ha presentado la cuestión de confianza. Que se dé un paseito por cualquier provincia y verá la que merece.

Toda España se convertirá en Cataluña.

Varias noticias:

El día 10 del actual se inaugurará la escuela de tauromaquia en la plaza de toros del barrio de Tetuán.

Muy pronto se construirá una iglesia en el barrio de Salamanca.

Parte del dinero del empréstito se empleará en material de guerra.

¡Seguimos regenerándonos!

El palacio del Congreso cerrado, el del Senado también, el de la Presidencia ídem, el Real lo mismo,

Ya deben saber los de la Unión Nacional la única puerta que tienen abierta.

La de la Soberanía Nacional.

Ya empiezan los príncipes de la milicia á visitar ciertas Cámaras y no de comercio.

Estos señores se parecen á ciertos seres que sólo salen cuando amenaza tormenta.

O tormento para el contribuyente.

Denuncias.

Los vecinos (y entre ellos hay sacerdotes muy respetables), de la barriada de San Vicente, se quejan, á nuestro juicio con mucha razón, de la clausura en que se encuentra hace unos meses el callejón de servicio que existe entre el Instituto Provincial y la Iglesia de San Vicente. No sabemos quién ha determinado tal clausura, en contra de los derechos de la población, pero afirmamos desde luego, es un trozo de vía pública, de que ninguna autoridad puede disponer.

Existe allí un azulejo demostrativo de que el callejón pertenece al Municipio, y en esta forma los Ayuntamientos anteriores hacían siempre sus afirmaciones de propiedad.

Si los motivos del cierre al tránsito público, son de moral ó de decoro, el remedio era sencillo, encargando de la vigilancia al guardia municipal de servicio, de la fuente de San Vicente. De todos modos aconsejamos á las autoridades la apertura de esa pequeña vía, enclavada en un sitio en que por su situación topográfica, se hace imposible el servicio urbano de todos los vecinos.

Lo aconsejan la justicia y las Ordenanzas municipales.

* *

Cosas de los pueblos.

¿Sabe el Sr. Gobernador de la provincia, si es cierto que el Ayuntamiento de Calzada de Oropesa trata de adquirir un reloj de torre, y que la adquisición del reloj, colocación de una cúpula y de los pararrayos, está presupuestada ó convenida en la insignificante cantidad de *dieciséis mil* (y algunas más) pesetas? ¿Sabe el señor Gobernador si el Ayuntamiento ha cumplido con los requisitos legales, caso de ser cierta la adquisición del reloj, que seguramente *por el tamaño, dará la hora*?

* *

¿Podrá decirnos el Sr. Delegado de Hacienda, si continúan sin aprobar las cuentas de los Ayuntamientos que ha sufrido Calzada de Oropesa en los 22 ó 24 años últimos? Porque de suceder así no debe atribuirse á imposibilidad ó *FALTA MATERIAL* de tiempo, para contestar á los reparos que hayan podido hacerles; y agradeceremos contestación á la pregunta, porque no conviene que *los expedientes de esa clase se apolillen en un estante del archivo*; muy al contrario, conviene que *les dé el aire* aunque sea huracanado.

ECLIPSÓFILOS

Érase el 27 de Mayo de 1900.

La madre tierra acababa de recibir el matinal saludo del astro rey. Ósculo de luz vino á turbar la santidad del sueño, y con la mente dormida y el cuerpo no muy despierto aún, salimos del hogar, deseosos de servir los dos intereses de la madre Ciencia.

Tras pequeña caminata llegamos al anchuroso patio del Instituto Provincial de esta ciudad. Allí, en confuso montón, yacían los aparatos de que la ciencia se sirve para realizar sus asombrosos descubrimientos. Telescopios, teodolitos, cronómetros, barómetros, cámaras fotográficas y multitud de instrumentos de índole diversa, esperaban la voz del Jefe de la expedición para ser transportados, merced á la fuerza muscular, á los vehículos

que minutos después partirían en dirección á Navahermosa la Elegida.

Como se dice vulgarmente, *cuando llega el último no falta nadie*, y reunidos ya todos los elementos necesarios para la *captura* del eclipse, nos atroquelamos en cómodas si que *ventiladas* jardinerías y comenzó la marcha. Las mulas y caballos sonaban sus cascabeles al correr furiosos por esos campos de Dios, y dorada nube de polvo nos envolvía y nos ocultaba á las miradas de los curiosos.

Formaban la expedición—y por meterme en descripciones no lo he dicho antes—los Sres. San Román, Hoyos, Olavarrieta, Besteiro y Ferrer, Catedráticos del Instituto; Vera, Comendador y Vegue, dibujantes; Villalba, García Moreno, García Miranda y Maldonado, militares; Solás, Aragonés, Fraile, Tovar y Mozo, observadores y fotógrafos, dispuestos todos á trabajar cuando llegara el momento.

Las doce y media de la tarde *eran por filo*, cuando tras feliz viaje arribamos á la *blanquísima* Navahermosa.

El día espléndido y el rubicundo Febo que calentaba la tierra con hebras de luz y la esmaltaba de brillantes y lípidos colores, bien merecían un himno en que la poesía y la música hicieran gala de sus más escogidos acordes.

Discurriendo por las enlucidas calles de Navahermosa, y pasando el tiempo lo mejor que se pudo, llegó el día 28.

Hermoso día les hizo á los expedicionarios, que llenos de entusiasmo, marcharon hacia la Raña de Hontanar, dispuestos á contarle los *pelos* al *protagonista* de la *jornada*.

Las dos de la tarde estaban al caer, cuando cada uno en su sitio y *armado de valor*, aguarda á que en el cielo ocurran *novedades*. Llega el momento, el silencio es nuestro compañero, y la obscuridad se hace con nosotros. Un rayo de sol ilumina otra vez la tierra, y cada cual comenta sus impresiones acerca del grandioso fenómeno celeste. Con presteza recógese el *tinglado*, vuelven los aparatos á sus cajas, todo se guarda, y otra vez al pueblo. Al día siguiente se escucha el toque de *marcha* muy temprano, y á *casita* otra vez.

Mucho podría escribir acerca del eclipse y sus *consecuencias*, mas, pluma mejor cortada que la mía, ha descrito el admirable fenómeno, con gran galanura de frase. Por esto, hago punto, y antes de acabar este deslabazado condimento literario, cúpleme enviar un cariñoso y fraternal saludo á los ilustrados Catedráticos del Instituto, Sres. San Román y Hoyos, que gracias á su loable iniciativa y acertada dirección, no ha permanecido la ciudad de Toledo silenciosa ante el movimiento científico operado en España con motivo del eclipse. También son merecedores del aplauso los demás señores que han contribuido al mayor éxito de la obra, con su talento, sin olvidar tampoco á las autoridades de Navahermosa, á los Sres. Rodríguez, Izquierdo y Secretario del Municipio, y en general á todos los habitantes de tan hospitalaria población, por las deferencias y atenciones que nos han dispensado durante el tiempo que permanecemos en su compañía.

DURANDARTE.

Crónica.—Información.

AVISO

Ponemos en conocimiento de nuestros correligionarios que en el Casino Republicano (Tripería, 27), ha empezado la expedición de tarjetas talonarias para formar el Censo de Unión Republicana.

Todos los que estén conformes con la Unión pueden pasar á recoger sus tarjetas respectivas, sean ó no socios de dicho Casino.

Es de advertir, que la expedición es gratuita y que han acudido un gran número de los que piensan como nosotros.

Sabemos que el lunes ocurrió en el puente de San Martín un percance de gravedad á un pobre hombre.

Damos la noticia á medias, pues, cuando deseosos de poder decir á nuestros lectores lo que pasaba, se

acercó uno de nuestros amigos al sitio en que yacía el herido, el guardia municipal de servicio se encargó de contestarle con interjecciones que la moral rechaza.

Si ustedes quieren, bueno es que en los Institutos haya cátedras de moral para los niños que pueden aprenderla en su casa; pero bueno sería también establecer clases de moral y urbanidad oficiales á que estarían obligados todos los que desempeñan una función pública.

Representante nuestro periódico de la opinión pública, y aparte de la *Tribuna libre*, abrimos desde este número una sección de *Denuncias*, donde sean ó no republicanos, pueden decirnos los lectores cualquier asunto interesante al pueblo de Toledo, en la inteligencia de que siendo justificada la denuncia, se hará LA IDEA firme mantenedor de ella, porque la justicia debe ser igual para todos.

Llamamos la atención del Ayuntamiento acerca del mal estado de conservación en que se encuentra el puente de San Martín.

Se trata de un sitio de tránsito frecuente y obligado para muchos pueblos de esta provincia, y la probabilidad de una catástrofe, por las dificultades en la marcha de los que se dedican al porte ó conducción de productos, no tendría disculpa.

Si el concesionario del derecho de pontazgo, no procede á la restauración inmediata, debe apremiársele á que lo haga, ó en último caso ejecutarse las obras por el Ayuntamiento, imponiendo al usufructuario el gravamen que supone el anticipo de todo capital.

Hemos recibido atento B. L. M. del Sr. Gobernador Civil de la provincia, participándonos que comprobada nuestra denuncia respecto al atropello cometido en Argés con dos niñas atacadas de tos ferina, ha dado orden telefónica al Alcalde de que no se las expulse de la localidad.

Damos gracias al Sr. Gobernador y nos complacemos en manifestar que así debe administrarse.

A la edad de 69 años, ha fallecido D. Francisco Balairón, probo y honrado servidor del Municipio que fué muchos años. La integridad en el ejercicio de su cargo, le hace acreedor al recuerdo que desde aquí le enviamos, á la vez que el pésame á su atribulada familia.

* * *

Damos el más sentido pésame á D. Eugenio Ortiz por el fallecimiento del hijo de tres años que acaba de perder y lamentamos que con tanta frecuencia se vea castigado por la desgracia en cuanto á la salud de sus niños.

En el poco tiempo que lleva el Sr. García Alix en el nuevo Ministerio de Instrucción pública, y por simples Reales decretos, ha derogado ya la ley orgánica de 27 de Julio de 1894, la de constitución de la Comisión permanente del Consejo y los artículos 86, 170, 172 y 182 de la de Instrucción pública de 1857.

Buen ejemplo para los subordinados. Si á esto se atreve el Ministro, ¿qué harán los caciquillos provinciales y los monterillas locales?

En cambio aquéllo de ser pagados los Maestros por el Estado, queda para mejor ocasión.

Con gran complacencia hemos visto el cartel anunciador de la novena de San Antonio, hecho por el impresor D. Florentino Serrano. Nos regocija poder decir que en esta capital hay artistas tipógrafos capaces de realizar una obra de arte que consiste en buscar papel pergamino adecuado, y el carácter monacal, en los diversos colores usados en la época que representa y un conjunto propio del siglo XV, en lo que está lo artístico del asunto.

Damos la enhorabuena al impresor que empieza con tantos bríos, y deseamos que el público corresponda á sus desvelos.

Igualmente felicitamos al Sr. Camaño, regente de la imprenta del Colegio de Huérfanos de la Infantería, por un trabajo hecho en honor del Comandante Sr. Rodríguez.

Amigos de los desvalidos nos congratulamos de la obra de dicho señor, que consiste en enseñar la tipografía á jóvenes que de este modo pueden ser útiles á sí mismos y á los demás.

Reciba nuestra enhorabuena.

El lunes 28 del corriente actuó por primera vez en la sección segunda de esta Audiencia, el joven letrado D. Manuel Cano.

Su oración fué reposada, demostrando plena posesión del asunto.

Deseamos al nuevo abogado fortuna en el ejercicio de su profesión.

Agradecemos la atenta oferta que de su nuevo despacho de Procurador (plaza de San Juan Bautista, número 6), nos hace D. Justo Villarreal y Villarrubia.

Deseamos suerte á nuestro amigo en el ejercicio de su profesión.

En la plaza de San Lucas y contigua á la bajada del mismo nombre, existe una explanada sin vertiente donde se estancan las aguas en tiempo lluvioso con perjuicio de las propiedades particulares allí enclavadas.

Rogamos al Sr. Alcalde, disponga el empedrado de dicho sitio, ó en caso contrario, la modificación de la explanada procurando la vertiente necesaria.

Ayer visitó nuestra ciudad el sabio Flammarion, acompañado de su distinguida esposa, el abate Moreux, Mr. Albanel, D. Ernesto La Guardia y señora y D. José Guillén de la Cadena.

Visitaron la Catedral, en la que admiraron la educación de sus empleados, que recibieron á los ilustres viajeros con la *galantería* acostumbrada en tales casos.

Después, contemplaron las bellezas de Toledo, regresando por la tarde á Madrid, siendo despedidos en la estación por las autoridades y admiradores del eminente hombre de ciencia.

En cambio, por la mañana, poquísimas personas se hallaban en la estación á la llegada del tren, aunque dícese se sabía de antemano la noticia.....

Rogamos á los subscriptores, tanto de esta capital como de fuera de ella, se pongan al corriente en sus pagos, porque la tardanza en hacerlo origina trastornos á la Administración de nuestro semanario.

Por lo que pueda interesar á nuestros lectores, y entendiendo que el pensamiento es útil, daremos desde este número un extracto de la Estadística Demográfico-Sanitaria en cada mes, y del mismo modo las noticias de interés general ó local que publique el *Boletín Oficial* de la provincia.

ESTADÍSTICA DEMOGRÁFICO-SANITARIA

Mes de Abril.	Nacimientos.....	70
	Defunciones.....	86
	Casamientos.....	10

Del mismo modo que ofrecemos las variantes de la Demografía, publicaremos desde el número inmediato las modificaciones atmosféricas en cuanto á presión barométrica, temperatura é higrometría.

Hemos recibido la visita de los siguientes periódicos: *La Conciencia Libre*, Madrid; *El Heraldo de Cartagena*, Cartagena; *La Unión*, Cádiz; *El Noticiero*, Mérida; *El Español* y *La Discusión*, Madrid; y *El Heraldo Granadino*, Granada.

Nos honramos cambiando con ellos, como desde luego lo hacemos,

Imp. y Librería de Rafael Gómez-Menor.—Toledo.

ENSEÑANZA DE LA MUJER.

Obra de texto para Normales de Maestras. Método de corte, con reglas, 10 pesetas y 11 en provincias; envío giro mutuo. Pedidos de Métodos, así como los títulos de enseñanza deben pedirse á su autor, señor Ocharán. **Montera, 12, Madrid.**



ESTA ENSEÑANZA CUESTA EN TOLEDO 50 PESETAS

En cuanto se reúnan seis señoritas para aprender, se trasladará la Academia á esta ciudad.

INFORMES

3, ALFILERIROS, 3.-2.º

ENSEÑANZA DEL Hombre

Método de corte, 15 pesetas, provincias, 16 envío giro mutuo. Con 58 láminas y toda clase de prendas de vestir para hombre, etc. **Sastres y modistas.** Dos medidas bastan. En tres horas se comprende el corte, que comprendiendo el método se aprende. Los pedidos al autor, señor Ocharán. **Montera, 12, Madrid.**



ANUNCIOS

Gran Fábrica de bebidas Gaseosas

== LA HIGIÉNICA ==

de la viuda de

BERMEJO

Cervezas de todas las marcas conocidas.

Elaboración especial del *Agua de Seltz* á su más alta presión.

SERVICIO A DOMICILIO

19 Y 21, CALLE DE LA SILLERÍA, 19 Y 21.—TELÉFONO NÚM. 93.

SE VENDEN

muebles pertenecientes á un café. Hay mesa de billar y piano.—Lechuga, 8, Toledo.

DROGUERÍA

DE

BENITO RIVAS

33, Comercio, 33

COLONIA IMPERIAL

higiénica, suave, olorosa.

RON QUINA IMPERIAL

superior para la higiene del cabello. Frascos de uno, medio, cuarto y octavo de litro.

Drogas, productos quimicos, alcaloides, pinturas de todas clases, barnices y brochas.

PRECIOS LOS MAS ECONÓMICOS

COMERCIO, 33.—TOLEDO

A LOS ASPIRANTES

SISTEMA MÉTRICO Y NÚMEROS COMPLEJOS

POR

D. ENRIQUE SOLAS

DE VENTA

Librería de Rafael G. Menor.

COMERCIO, 57.—TOLEDO

Gran Fábrica de Cervezas.

Sucursal de «La Deliciosa» de Madrid.

RECOLETOS, 15—TOLEDO—TELÉFONO 60

Cervezas y bebidas gaseosas á los precios de Madrid. Especialidad en la verdadera agua de Seltz á toda presión.

Se sirve á domicilio en la población y fuera á 50 kilómetros de distancia.

VENTAS DE OBRAS AL CONTADO Y A PLAZOS

CON MAGNÍFICOS REGALOS

AMPLIACIONES, OLEOGRAFÍAS, ETC.

AULÉS Y COMPAÑÍA

P. BARCAS, 30 Y 32.—VALENCIA

Por valor de 75 pesetas en obras, se regala una ampliación, tamaño natural con marco y cristal.

La ampliación sola vale 50 pesetas.

Para más detalles, dirigirse al corresponsal, calle de Alfileritos, núm. 3, 2.º Toledo.

BODEGAS DE BUENAVISTA

Vinos finos de mesa, tipos frescos, elaborados sistema Burdeos.

Se sirve á domicilio, á 7 pesetas arroba, en botellas.

TELÉFONO 332

Nota. En Barrio Rey, núm. 8, oficinas del locutorio núm. 1, tiene esta Casa teléfono especial, del que podrá hacer uso gratuitamente el que necesite comunicarse con la posesión de Buenavista.

Gran Hotel Imperial y Restaurant

DE

GUILLERMO LÓPEZ

CUESTA DEL ALCÁZAR, 7.—TELÉFONO 8.

Este Hotel es el mejor de Toledo y el más recomendado para los señores viajeros, turistas y, con especialidad, para los representantes del Comercio.

Hay cocinas francesa y española; bueno y esmerado servicio; luz eléctrica en todas las habitaciones, y está montado el Establecimiento á la altura, en todos sentidos, de los mejores de su clase.

RED TELEFÓNICA DE TOLEDO

La RED TELEFÓNICA DE TOLEDO, limitada hasta ahora á la capital y pueblos de Ajofrín, Argés, Bargas, Burguillos, Cobisa, Gálvez, Olías y Polán, puede extender sus Estaciones á todos los pueblos de la provincia que en la actualidad no tengan telégrafo ni teléfono. Los Ayuntamientos y particulares que deseen utilizar los inapreciables beneficios que á la industria y al comercio proporciona este rápido medio de comunicación, pueden pedir datos al Administrador de la Red, callejón de San Ginés, 6, Toledo.

La Red de Toledo es la más barata y bien servida de España.

EN TOLEDO

en la parte del Mediodía, y dentro de la población, SE VENDE una casa de bonita y bien cimentada construcción, con hermoso y bien acondicionado jardín, compuesto de buenos árboles frutales, parras, invernadero, cajonera é innumerables macetas con plantas buenas y variadas, gallinero, palomar y taller de carpintería de aficionado; tanto el jardín como la casa, tienen agua suficiente á sus necesidades.—Si conviniera, también se vendería todo el mueblaje de la casa y librería con todos los volúmenes.

Puede verse y tratar con su dueño, D. Higinio Ros, en la misma finca, San Pablo, 4, de nueve á cuatro, todos los días.

Pedir siempre el Agua de Colonia de

BERMEJO

frasco de uno, medio y cuarto de litro.

Preparado con esencias finas y destilado; medicinal para la vista; es muy higiénico perfumar con ello el agua al lavarse.

De venta en las perfumerías, droguerías y farmacias.

DEPÓSITO CENTRAL

Farmacia del autor, Mayor, 46.—Madrid.

SOLUCIÓN BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades constitutivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. **Frasco, 2'50 pesetas.** Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid, y en Toledo, Farmacia de Santos, Plata, 23.

DROGUERÍA CENTRAL Y PERFUMERÍA INGLESA

DE

HERNÁNDEZ Y S. MAROTO

COMERCIO, 13.-TOLEDO.-TELÉFONO 67.

Específicos nacionales y extranjeros.

Pinturas, colores, barnices, drogas alcaloides. Perfumería de las casas Roger y Gallet, Piver, Delettrez Simón, Violet y demás marcas extranjeras.

Artículos para fotografía, placas, papel sensible, etc.

Cuarto oscuro con todos los elementos para que los aficionados puedan revelar y fijar las negativas.

EL SEIS DE LA PLAZA DE LOS PAJAROS HOY EN TOLEDO

LA CEPA

RESTAURANT

DE

JOSÉ S. DE GRAGEDA

Se sirven comidas y cenas á precios reducidos; ración desde 0'50 céntimos.

VINO DE VALDEPEÑAS

MARTÍN-GAMERO, 22.—TOLEDO

LA IDEA

SEMANARIO REPUBLICANO

Sr. D.